

The logo of Institut Agama Islam Negeri Kendari is a shield-shaped emblem. It features a central green field with a white book and Arabic calligraphy. The book is flanked by two white palm branches. The entire emblem is set within a green shield with a yellow border. At the bottom of the shield, a yellow banner contains the text "INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KENDARI".

# LAMPIRAN

**Lampiran 1:****INFORMAN PENELITIAN**

No	Nama	Keterangan
1	Sumaryono	Kepala Desa Mekarjaya
2	Sarjono	Imam Desa/Tokoh Agama
3	Juweni	Penjual Sapi
4	Semin	Penjual Sapi
5	Jaini	Penjual Sapi
6	Suwarno	Penjual Sapi
7	Rozak	Pembeli sapi
8	Paijo	Pembeli sapi
9	Nok	Pembeli sapi
10	Suyut	Pembeli sapi

**Lampiran 2:****Time Schedule**

No	Rencana Kegiatan	Waktu (Bulan)							
		11	12	01	02	03	04	05	06
1	Kegiatan Awal								
	Observasi	✓							
	Identifikasi Masalah	✓							
	Penyusunan Proposal	✓	✓						
	Bimbingan Proposal	✓	✓	✓					
	Seminar Proposal			✓					
2	Kegiatan Penelitian								
	Pengumpulan Bahan Penelitian				✓	✓	✓		
	Melakukan Wawancara					✓	✓		
	Analisis Data					✓	✓		
	Penyusunan Hasil Penelitian					✓	✓		
	Bimbingan Hasil Penelitian						✓	✓	
	Seminar Hasil							✓	
3	Kegiatan Akhir								
	Penulisan Skripsi							✓	✓
	Ujian Skripsi								✓

**Lampiran 3:****PEDOMAN OBSERVASI**

No	Indikator	Deskripsi	Hasil
1	Proses pelaksanaan jual beli dengan dua harga yang menyebabkan terjadinya wanprestasi	Observasi awal peneliti terlebih dahulu mengamati apakah di Desa Mekarjaya Kecamatan Baito benar-benar terdapat jual beli dengan dua harga yang dimana para pihak lebih memilih menggunakan sistem kredit/hutang. Dikarenakan jual beli dua harga tersebut adalah yang menyebabkan terjadinya wanprestasi. Dari hasil observasi yang peneliti lakukan, peneliti mendapatkan informasi dari penjual sapi bahwa di Tahun 2019 dimana penjual sapi tersebut menjadi korban wanprestasi jual beli sapi yang dimana pembeli tidak membayar sapi tersebut sesuai tanggal yang telah disepakati kedua belah pihak, sehingga ada yang sampai sekarang pembayarannya juga masih ada yang belum dilunasi.	Sudah ( 4-9 November 2022)
2	Tokoh yang melakukan jual beli sapi dalam kasus wanprestasi	Peneliti telah melakukan pengamatan terhadap pembeli dan penjual sapi yang terindikasi terlibat wanprestasi jual beli, sesuai observasi yang dilakukan peneliti mendapatkan data bahwa penjual sapi tersebut adalah (Ibu Juweni, Pak Semin, Ibu Jaini, Dan Pak Suwarno). Sedangkan pembeli sapi tersebut (Pak Rozak, Pak Paijo, Pak Nok, Dan Pak Suyut).	Sudah ( 4-9 November 2022)
3	Pihak yang melakukan wanprestasi dalam jual beli sapi	Dari hasil observasi yang telah dilakukan peneliti, peneliti mendapatkan informasi bahwa ada beberapa oknum pembeli yang melakukan wanprestasi jual beli sapi. Pihak yang melakukan observasi yaitu adalah seorang pembeli sapi yang dimana tidak melaksanakan perjanjiannya dengan baik.	Sudah ( 4-9 November 2022)

**Lampiran 4:**

**PEDOMAN WAWANCARA**

**Nama: Pak Sumaryono**

**Jabatan: Kepala Desa**

**Waktu Wawancara: 24 Maret 2023**

<b>No</b>	<b>Pertanyaan</b>	<b>Jawaban</b>
1	Ada berapa masyarakat di desa Mekar Jaya yang berprofesi sebagai bakul sapi?	Data pada tahun 2023 menyatakan bahwa masyarakat mekar jaya yang berprofesi sebagai bakul sapi sudah mulai meningkat dari tahun sebelumnya pada tahun 2022 berjumlah 6 orang sedangkan tahun 2023 sudah mencapai 10 orang
2	Apakah di desa Mekar Jaya ini ada transaksi jual beli kredit dan kontan?	Seperti pada umumnya jual beli itu sebagian masyarakat ada yang membeli secara kredit atau cash. Dengan itu saya melihat bahwa memang ada jual beli tersebut.
3	Apakah setiap bakul sapi yang ada di desa Mekar Jaya melaporkan setiap ada sapi yang laku?	Setiap bakul sapi yang ada di desa Mekar Jaya melaporkan kepada pemerintah desa setiap ada sapi yang laku, untuk penambahan data dari perubahan data kesetiap tahunnya
4	Bagaimana menurut bapak mengenai jual beli kredit dan kontan ?	Kredit dan kontan menurut saya pembayaran kredit itu berarti dihutang dulu baru bayarnya belakangan, tapi kalau kontan langsung dibayar cash pada saat perjanjiannya. Kalau masalah orang beli sapi sistem kredit sama saja dengan di hutang, tapi kalau hewan atau sapi itu dihutang pembayarannya tidak langsung dikasi tapi nanti ketika setelah jatuh tempo perjanjian baru dilunasi. Artinya kredit itu hanya pembahasannya saja, ada yang membahasakan cash dan kredit, kredit disini berarti adalah hutang dan dihutang termaksud kredit kalau orang sini bilang. Tapi sering terjadi banyak keluhan warga yang ketika dibeli sapi nya tidak langsung dilunasi saat tempo waktu pembayarannya.
5	Bagaimana pendapat bapak apabila jual beli tersebut terjadi	Yaa kalau orang berjanji istilahnya tidak sesuai dengan kesepakatan

	indikasi wanprestasi ?	awalnya mungkin itu antara pembeli dengan penjual penyelesaian permasalahannya antara penjual dan pembeli kenapa bisa ingkar atau ada masalah mungkin bisa diselesaikan secara kekeluargaan.
6	Menurut bapak bagaimana menyikapi penyelesaian wanprestasi tersebut?	Yaa kalau orang berjanji istilahnya tidak sesuai dengan kesepakatan awalnya mungkin itu antara pembeli dengan penjual penyelesaian permasalahannya antara penjual dan pembeli kenapa bisa ingkar atau ada masalah mungkin bisa diselesaikan secara kekeluargaan.
7	Apakah jual beli tersebut sudah menjadi tradisi di Desa Mekar Jaya ?	Yang semacam itu bukan tradisi tapi karna dalam keadaan yang saling membutuhkan dan niatnya untuk membantu pihak yang memerlukan. Dan jika sudah berakad dan berjanji pasti harus ditepati apalagi berhubungan dengan hutang, kalau salah satunya ada yang mengingkari dia harus tetap bertanggung jawab sebagaimana yang menjadi resikonya.

**Nama: Pak Sarjono**

**Jabatan: Imam Desa**

**Waktu Wawancara: 1 April 2023**

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Menurut bapak jual beli yang benar menurut islam itu seperti apa?	Jual beli harus suka sama suka atau <i>suka musu rela</i> artinya, misalnya (saya jual sapi harga 5 juta tapi kamu tawar 1 juta kalau saya rela itu nda masalah silahkan beli dengan harga segitu). Jadi memang segala sesuatu yang istilahnya lintah darat itu katanya menolong tapi malah menindas itu berarti nda masuk di bagian akhirat hanya sekedar mencari di dunia.
2	Bagaimana tanggapan bapak tentang jual beli kredit dan kontan?	kalau jual beli misalnya harganya 1 (satu juta) terus kalau di kreditkan nda mungkin 1 juta, itukan lebih. Ya kalau menurut islam itukan riba juga, kalau yang mengkreditkan ya nda merasa riba dikarnakan mencari untung, tapi apa

		<p>boleh buat sama halnya seperti, kalau misalnya orang mengadai sebenarnya tidak boleh oleh agama. Tapi begini itu artinya kalau yang mengadai dengan yang mengadaikan dosanya sama dikarnakan riba karna misalnya kita beli 1 juta tapi di kreditkan jadi 3-4 juta itu sangat menekan lah kepada sipengkredit itu, seharusnya jangan sampe terlalu tinggi sewajarnya saja agar tidak mencapai riba.</p> <p>Berbeda kalau jual belinya kontan seperti yang saya katakana tadi <i>suka musu rela</i> itu sah-sah saja biarpun seberapa kalau kontan itu sudah sah karna suka sama suka.</p>
3	<p>Bagaimana tanggapan bapak jual beli kredit hewan sapi dalam Islam di Desa Mekarjaya ?</p>	<p>kalau hewan sapi itukan dipelihara makin lama makin besar, semakin besar harganya juga. Tapi kalau sapi dihutang misalnya nda di bayar ya tinggl di ambil sapinya, tetapi kalau sapinya sudah tidak ada berarti itu sudah menyalahkan perjanjian itu juga harus tetap ditagih terus. Berhubung kalau yang menagih orang islam jika masih ada tenggang waktu ya harus sabar, tetapi kalau sudah lewat batas ketentuannya itu baru melanggar, kita bisa mengadu, bahwa sudah ingkar.</p>
4	<p>Kemudian bagaimana jika dalam jual beli tersebut terjadi suatu wanprestasi, dan bagaimana jika ditinjau dari segi Hukum Ekonomi Syariah?</p>	<p>Menurut islam yang ingkar janji tetap itu dosa, tidak boleh orang yang betul-betul mengaku islam apa yang dikatakan harus tepati waktunya tidak boleh mengingkari janji. Jadi kalau misalnya tetap dibayar tapi dia sudah ingkar tetap tidak benar.</p>



**Nama: Ibu Juweni**

**Jabatan: Penjual**

**Waktu Wawancara: 26 Maret 2023**

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana pemahaman bapak mengenai jual beli sapi dengan dua harga kredit dan kontan?	Menurut saya, pertama sapi saya dibeli itu pembeli tawarkan harga kalau dihutang harganya lebih tinggi dibanding cash. Dan saya memilih dengan sapi saya di kredit dulu. Karna harganya lebih mahal tapi pembayarannya belakangan nanti langsung lunas janjinya.
2	apakah bapak pernah menjual sapi dengan cara dikredit atau di hutang? Dan bapak menjualnya kepada siapa?	Saya pernah, waktu itu saya jual sama Pak Rozak.
3	Pada saat itu apa yang menyebabkan bapak mau menjual sapi dengan di kredit/hutang?	Ya saya mau karna penjualnya bilang kalau boleh sapinya dibawa dulu dia mau kasih harga lebih mahal. Jadi saya bolehkan sapi saya dihutang
4	Bagaimana awal dari proses jual beli kredit/ hutang ini terjadi?	Awalnya ya saya ditawari sapi saya mau di beli 19 juta 2 sapi. Biasanya saya jual sapi nda sampe segitu harganya. Sapinya jantan 2 tapi masih kecil-kecil. Kalau memang mau ya ambil harga segitu. Tapi kalau nda mau harga 19 saya nda kasihkan sapiku.
5	Setelah itu bagaimana cara melakukan perjanjian dalam jual beli ini, apakah menggunakan perjanjian tertulis atau tidak?	Janjinya ya nanti dihutang dulu tempo 5 bulan langsung dilunasi. Memang waktu itu kami tidak menuliskannya jadi hanya secara lisan saja menggunakan modal saling percaya.
6	Bagaimana kesepakatan untuk menentukan harga jual sapi tersebut?	saya menyuruh dengan harga 10 juta. Tapi penjuan mau membelinya 8 juta. Tapi saya tidak mau, harus 10 juta. Sesuai kesepakatan pasnya harga 19 juta kita kesepakati 2 sapi.
7	Dan bagaimana pembayaran jual beli sapi menggunakan sistem kredit/ hutang ?	Waktu itu perjanjiannya dilunasi langsung, tidak pernah bilang dicicil.
8	Wanprestasi seperti apa yang dilakukan penjual terhadap anda?	Keterlambatan permbayarannya molor terus, janjinya nda sesuai dengan di awal saat sapi saya dibawa.
9	Sejak kapan jual beli ini terjadi dan sampai kapan wanprestasi	waktu tahun 2020 bulan 3 sampai bulan 5 2021. Ituhari janjinya hanya 5 bulan.

	ini dilakukan?	
10	Bagaimana proses pemberian uang pembayaran yang sudah terlambat?	saya dicicil-cicil juga sedikit demi sedikit sampe 1 tahun 3 bulan baru lunas.
11	Apakah ada perubahan pembayaran secara sepihak yang dilakukan pembeli dalam jual beli tersebut?	memang benar perubahan janji pembayaran terjadi, dan saya mengalaminya. pada saat jatuh tempo, pembil belum bisa membayar utang dan tiba-tiba begitu saja merubah perjanjiannya, yang mana sebelumnya kami sepakat jual beli ini dicicilan. Padahal dari awal saya sudah bilang tidak mau kalau dicicil
12	Apakah jual beli hutang tersebut ada manfaat tersendiri bagi bapak, atau hanya kerugian saja yang didapatkan?	Kalau manfaatnya untuk saya awalnya merasa terbantu bisa mengurangi beban saya memelihara sapi.

**Nama: Pak Semin**

**Jabatan: Penjual**

**Waktu Wawancara: 18 Maret 2023**

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagai mana pemahaman bapak mengenai jual beli sapi dengan dua harga kredit dan kontan?	Menurut saya jual beli kredit disini sama saja dengan dihutang, seperti misalnya sapi saya di beli tapi bayarnya nanti belakangan tapi kalau kontan uangnya langsung dikasih pas saat sapi saya langsung dibawa.
2	apakah bapak pernah menjual sapi dengan cara dikredit atau di hutang? Dan bapak menjualnya kepada siapa?	Iya saya pernah jual sapi saya di hutang, saya jual sapi saya kepada Pak Paijo.
3	Pada saat itu apa yang menyebabkan bapak mau menjual sapi dengan di kredit/hutang?	Saya mau karna kalau di hutang katanya harganya lebih tinggi. Walaupun sebenarnya saya belum ingin jual sapi.
4	Bagaimana awal dari proses jual beli kredit/ hutang ini terjadi?	Saya punya sapi jantan 4 ekor waktuitu ditawar semuanya 34 juta, Tapi kalau di bayar kontan katanya Cuma 31 juta, pembeli nda sanggup kalau 34 juta kecuali di hutang dulu.
5	Setelah itu bagaimana cara melakukan perjanjian dalam jual beli ini, apakah	Saya tertarik pada perjanjian yang diberikan. Katanya janjinya nanti uangnya menyusul kalau sudah jatuh



	menggunakan perjanjian tertulis atau tidak?	tempo akan dikasih semua.
6	Bagaimana kesepakatan untuk menentukan harga jual sapi tersebut?	Saya punya sapi jantan 4 ekor waktu itu ditawarkan semuanya 34 juta, tapi katanya uangnya dikasih dalam waktu 3 bulan. Pas lebaran idul adha. Tapi kalau di bayar kontan katanya Cuma 31 juta, pembeli nda sanggup kalau 34 juta kecuali di hutang dulu. Saya pikirnya waktu 3 bulan nda lama lumayan jadi saya pilih sapi saya dengan harga 34 juta.
7	Dan bagaimana pembayaran jual beli sapi menggunakan sistem kredit/hutang ?	Cara membayarnya nanti kalau sudah jatuh tempo yang disepakati. Dan dilunasi secara keseluruhan.
8	Wanprestasi seperti apa yang dilakukan penjual terhadap anda?	Keterlambatan permbayarannya molor terus, janjinya nda sesuai dengan di awal saat sapi saya dibawa.
9	Sejak kapan jual beli ini terjadi dan sampai kapan wanprestasi ini dilakukan?	waktu itu bulan 6 sebelum lebaran haji 2019 sebelum sapi saya dibawa katanya bayarnya nanti jatuh tempo, lebaran haji langsung lunas tempo 3 bulan. Tapi sampe sekarang hampir 5 tahun belum lunas.
10	Bagaimana proses pemberian uang pembayaran yang sudah terlambat?	kalau saya tidak tagih datangi dirumahnya tidak akan dikasih uangku, dan kalau saya menagih mungkin dikasih 200k, 300k, saja. paling banyak dikasih 2 juta satu kali, itupun dipaksa karna saya lagi butuh uang. Kalau ditagih malah mengeluh gak punya uang katanya mau kerja dulu nanti pulang kerja baru dikasih tapi nyatanya kalau pulang kerja belum tentu saya dikasih. Minta tambah waktu terus bukan cepat dilunasi tapi malah molor
11	Apakah ada perubahan pembayaran secara sepihak yang dilakukan pembeli dalam jual beli tersebut?	Ya itu saja awalnya bilang bayarnya langsung di lunasi tapi ternyata tidak. Malah molor sampe sekarang, saya juga tidak tau kalau kenapa bisa jadi dicicil. Tapi apa boleh buat saya tetap terima seberapa pun yang dikasih karna saya juga butuh uang.
12	Apakah jual beli hutang tersebut ada manfaat tersendiri bagi bapak, atau hanya kerugian saja yang didapatkan?	sebenarnya saya merasa terbantu, sapi saya sebagian dihutang dan dibeli dengan harga mahal, walaupun usianya belum mencukupi harga sekian. Dan saya tadinya senang karna itung-itung

		uang itu bisa saya harapkan sebagai tabungan sewaktu-waktu saat saya lagi butuh. Tapi saya tidak sangka uang saya malah belum juga dikasih, dan kalau kasih malah hanya sedikit-sedikit saja, padahal waktu perjanjian awalnya pas jatuh tempo pembayarannya harus dikasih secara keseluruhan dan tidak mau kalau dicicil. Tapi saya juga terpaksa menerima pemberian uang yang dikasih sedikit oleh pembeli, dikarnakan kalau saya tidak ambil takutnya saya malah tidak akan mendapatkan uang saya sedikitpun
--	--	---

**Nama: Ibu Jaini**

**Jabatan: Penjual**

**Waktu Wawancara: 21 Maret 2023**

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagai mana pemahaman bapak mengenai jual beli sapi dengan dua harga kredit dan kontan?	Jual beli kredit atau cash menurut saya kalau kredit ya dihutang dulu tapi kalau kontan ya berarti langsung dilunasi.
2	apakah bapak pernah menjual sapi dengan cara dikredit atau di hutang? Dan bapak menjualnya kepada siapa?	Iya saya pernah, waktu itu Pak Nok kerumah saya menanyakan sapi saya jadi saya jual sapi saya ke Pak Nok.
3	Pada saat itu apa yang menyebabkan bapak mau menjual sapi dengan di kredit/hutang?	Tadinya memang saya nda ada niat mau jual sapi, tapi saya pikir-pikir juga lumayan harganya beda biasanya sapi saya kalau dibeli cash nda sampe segitu harganya, jadi saya mau.
4	Bagaimana awal dari proses jual beli kredit/ hutang ini terjadi?	saya mau kalau dihutang asalkan harganya lebih tinggi seperti yang saya mau, kalau tidak sampai 10 juta tidak akan saya kasihkan, dan pembeli mau membeli dengan harga segitu jadi saya kasihkan.
5	Setelah itu bagaimana cara melakukan perjanjian dalam jual beli ini, apakah menggunakan perjanjian tertulis atau tidak?	Tidak berfikir sampai surat perjanjian, memang tidak menggunakan surat sama sekali. karna sebelumnya kami memang saling kenal dan apalagi tinggal satu Desa.
6	Bagaimana kesepakatan untuk menentukan harga jual sapi tersebut?	saya mau kalau dihutang asalkan harganya lebih tinggi seperti yang saya mau, kalau tidak sampai 10 juta tidak

		akan saya kasihkan, dan pembeli mau membeli dengan harga segitu jadi saya kasihkan
7	Dan bagaimana pembayaran jual beli sapi menggunakan sistem kredit/ hutang ?	Dilunasi sesuai tempo perjanjian awal
8	Wanprestasi seperti apa yang dilakukan penjual terhadap anda?	Keterlambatan permbayarannya molor terus, janjinya nda sesuai dengan di awal saat sapi saya dibawa.
9	Sejak kapan jual beli ini terjadi dan sampai kapan wanprestasi ini dilakukan?	Dari tahun 2019 bulan 7 sampai 2021. Dua tahun baru terlunaskan.
10	Bagaimana proses pemberian uang pembayaran yang sudah terlambat?	Saya di janjikan 2 bulan katanya sudah akan lunas, tapi sampai saya menagih sudah lewat bulan yang dijanjikan belum juga di bayar. Kalau saya langsung dikasih semua tapi ya waktunya sudah lewat sampai 2 tahun.
11	Apakah ada perubahan pembayaran secara sepihak yang dilakukan pembeli dalam jual beli tersebut?	Sebenarnya selama ini sudah termaksud penjual merubah perjanjiannya sendiri, karna sebenarnya kalau boleh jujur saya tidak setuju, penjual begitu saja melakukannya ke saya.
12	Apakah jual beli hutang tersebut ada manfaat tersendiri bagi bapak, atau hanya kerugian saja yang didapatkan?	Sebenarnya masing-masing ada manfaatnya ada juga kerugian. Hanya menurut saya hal seperti ini jangan sampai terulang lagi.

**Nama: Pak Suwarno**

**Jabatan: Penjual**

**Waktu Wawancara: 29 Maret 2023**

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagai mana pemahaman bapak mengenai jual beli sapi dengan dua harga kredit dan kontan?	kalau kredit biasanya di cicil, tapi kalau untuk sapi disini sama saja dihutang hanya perjanjian awalnya kan pembayarannya langsung di kasih saat jatuh tempo langsung dilunasi saya juga nda mau kalau uangnya dicicil. Sedangkan kalau kontan berarti langsung dibayar lunas dari awal sapi saya dibawa.
2	apakah bapak pernah menjual sapi dengan cara dikredit atau di hutang? Dan bapak menjualnya kepada siapa?	Saya jual sapi saya kepada Pak Suyut waktu itu memang sapi saya memang di hutang dulu.

3	Pada saat itu apa yang menyebabkan bapak mau menjual sapi dengan di kredit/hutang?	siapa yang nda mau kalau disuruh pilih, pasti semua orang maunya harga mahal. Biarpun dihutang dulu itung-itung bisa saya pake nanti kalau disaat lagi butuh sekali uang. Tapi siapa sangka kalau ujung-ujungnya tidak ada yang tahu akhirnya.
4	Bagaimana awal dari proses jual beli kredit/ hutang ini terjadi?	Saya punya sapi betina memang usianya baru 1 tahun, jadi belum begitu besar. Katanya Pak suyut mau beli sapi saya. Nah saya bilang sapinya masih eman-eman kalau mau dijual lakunya juga berapa. Terus saya saya di kasih harga 6 juta, saya tolak karna masih murah sekali. saya bialng kecuali 9 juta kalau mau ambil. Pembeli mau kalau 9 juta tapi kalau di utang dulu.
5	Setelah itu bagaimana cara melakukan perjanjian dalam jual beli ini, apakah menggunakan perjanjian terlulis atau tidak?	Tidak menggunakan surat, ataupun barang bukti. Dan itu memang kesalahannya kita tidak menggunakan bukti sama sekali.
6	Bagaimana kesepakatan untuk menentukan harga jual sapi tersebut?	Sapi saya dibeli dengan harga kredit jadi lebih mahal dibandingkan kontan.
7	Dan bagaimana pembayaran jual beli sapi menggunakan sistem kredit/ hutang ?	Kami sepakat jadi apabila sudah adanya kesepakatan antara peternak sapi dengan pedagang maka pembayaran dilakukan sesuai dengan tempo yang sudah dijanjikan, dan akan di bayar keseluruhan dan dilunasi pembayarannya saat tenggang waktu yang telah ditentukan.
8	Wanprestasi seperti apa yang dilakukan penjual terhadap anda?	. Keterlambatan permbayarannya molor terus, janjinya nda sesuai dengan di awal saat sapi saya dibawa.
9	Sejak kapan jual beli ini terjadi dan sampai kapan wanprestasi ini dilakukan?	Tahun 2021 bulan 4 sampai 2022 bulan 3. Padahal waktu itu janjinya 3 bulang langsung lunas.
10	Bagaimana proses pemberian uang pembayaran yang sudah terlambat?	Sekarang sudah lunas langsung di kasih lunas, tapi ya terlambat sampai 1 Tahun 2 bulan lamanya, padahal janjinya dulu Cuma 3 bulan.
11	Apakah ada perubahan pembayaran secara sepihak yang dilakukan pembeli dalam jual beli tersebut?	Iya, karna dari awal bilanganya langsung dikasih lunas pas jatuh temponya. Ternyata tidak penjual kasih malah hanya seenaknya saya. Saya juga sudah menagih terus, hanya kalau sudah

		bilang tidak ada uangnya bagaimana lagi.
12	Apakah jual beli hutang tersebut ada manfaat tersendiri bagi bapak, atau hanya kerugian saja yang didapatkan?	Saya tadinya tidak ada niat menjual sapi, tapi pembeli datang kesaya kalau boleh mau beli sapiku, terus pembeli kasih tawaran. Supaya saya mau. Kemudian saya berfikir, kalau sapi saya dibeli itu bisa membantu keringanan untuk merawat sapi yang lain, berhubung uangnya belum dipake jadi saya mau kalau dihutang karna berhubung harganya juga lebih mahal, tapi saya sudah bilang memang nanti kalau sudah jatuh temponya dan kalau saya menagih uangnya sudah harus ada.

**Nama: Pak paijo**

**Jabatan: Pembeli**

**Waktu Wawancara: 18 Maret 2023**

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana pemahaman bapak mengenai jual beli sapi dengan dua harga kredit dan kontan?	Pemahaman saya mengenai jual beli sapi ini awalnya saya menawarkan pilihan harga kalau mau dihutang atau cash. Kalau di hutang tentu saja harganya lebih tinggi di banding cash. Nanti pembayarannya setelah jatuh tempo yang sudah ditentukan.
2	Apakah dalam jual beli sapi secara hutang dan kredit itu memiliki perbedaan?	Kalau sesuai umumnya beli sapi kredit berarti itu sama saja di hutang. Hanya kalau orang-orang sini bilang kredit/hutang itu sama kalau hewan sapi dihutang pembayarannya tidak langsung dikasih. Artinya kredit itu hanya pembahasaannya saja, ada yang membahasakan cash dan kredit, dan di kredit adalah hutang nanti uangnya belakangan sesuai tempo.
3	apakah bapak pernah membeli sapi dengan cara dikredit atau di hutang? Dan apakah bapak pernah membeli sapi pak Semin?	Iya saya pernah membeli, dan saya melakukan pembayaran dengan sistem kredit/hutang. Dan benar saya membeli sapinya pak semin. Saya membeli 4 ekor sapi dengan harga 34 juta, dengan tempo waktu 3 bulan pembayaran.
4	Bagaimana preses awal bapak mendapatkan pelanggan yang	Saya kadang kerumah pembeli, kadang duka saya yang di panggil atau ditelpon



	mau sapinya dibeli dengan sistem kredit/hutang?	dirusuh datang dirumah untuk melihat ternaknya.
5	Setelah itu bagaimana cara melakukan perjanjian dalam jual beli ini? dan apakah ada jaminan atau perjanjian secara tertulis?	Saya tidak berfikir sampai surat perjanjian, memang tidak menggunakan surat sama sekali. karna sebelumnya kami memang saling kenal dan apalagi tinggal satu Desa. Dan saya juga tidak sengaja melakukan wanprestasi.
6	Bagaimana cara kesepakatan untuk menentukan harga jual sapi tersebut?	Disaat itu penjual sapi mengajak saya langsung melihat kandang untuk mengecek kondisi sapi tersebut. Kemudian saya memberikan penawaran harga terlebih dahulu kepada peternak dengan pertimbangan kondisi sapi, berdasarkan dari usia dan jenis kelamin sapi. Dan peternak pun menentukan harga sapinya apakah harga yang saya berikan sudah sesuai kemauannya atau tidak. Kemudian dalam proses saling tawar menawar, sehingga terjadilah suatu kesepakatan yang telah kami buat.
7	Dan bagaimana pembayaran jual beli sapi menggunakan sistem hutang ?	pada waktu itu saya beli sapi nya Pak Semintapi saya bayarnya nanti sesuai perjanjian, saya nda langusng bayar tapi saya sudah bawa pulang sapinya, kita sepakati sampai 5 bulan baru saya bayar
8	Apakah dalam pengembalian pembayarannya terdapat suatu cidera dalam perjanjian yang anda lakukan?	Saya memang terlambat membayar hutang saya
9	Apa faktor yang menyebabkan sehingga anda melakukan suatu cidera janji atau wanprestasi?	Saya tidak tau harus bagaimana karna saya sudah tidak memiliki modal lagi. Ekonomi saya pun menurun drastis karna saya mengalami kebangkrutan
10	Apakah anda menyadari bahwa keterlambatan pembayaran tersebut dapat merugikan orang lain?	Saya berbisni dengan niat mencari keuntungan, tetapi tidak ada niatan untuk sampai membohongi siapapun. Saya tidak pernah mau hal itu terjadi, kalau saya punya uang pasti sampai kapanpun akan saya bayar. Tujuan saya menghutang sapi agar perdagangan saya tidak berhenti begitu saja, itu juga untuk bertahan agar bisa melunasi hutang saya. Saya membeli sapi kemudian saya jual kembali modal yang saya dapat untuk diputar lagi,



		nanti kalau ada keuntungan saya untuk mencicil hutang saya satu persatu. Tapi ternyata modal saya tidak mencukupi, jadi tidak ada pilihan lain saya memberanikan ambil keputusan dengan menghutang sapi agar bisa menutupi hutang-hutang yang lain, saya sempat meminta maaf dan meminta kelonggaran waktu lagi.
11	Apakah bapak telah melakukan perubahan pembayaran secara sepihak dalam jual beli tersebut?	Waktu itu, kebetulan saya juga lagi butuh sapi untuk modal lagi jadi saya membeli sapinya dengan diutang. Yang punya sapi juga mengatakan berhubung belum mau dipake uangnya itu tidak apa-apa dibawa dulu sapinya, karna itu akan mengurangi bebannya dia, supaya merawatnya tidak tambah repot suruh bawa dulu, kalau sudah waktunya uangnya mau dipake memang harus ada. Tapi saya juga apa boleh buat saya juga sedang kesusahan mencari, modal putaran saya tidak mencukupi. Ini juga bukan keinginan saya, kalau saya ada uang pasti akan langsung saya lunasi dan tidak akan terlewat waktunya. Saya juga coba tawarkan dengar harta yang saya punya kalau mau saya kasih jaminannya rumah saya tapi tidak mau

**Nama: Pak Rozak**

**Jabatan: Pembeli**

**Waktu Wawancara: 21 Maret 2023**

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana pemahaman bapak mengenai jual beli sapi dengan dua harga kredit dan kontan?	Jual beli kredit dengan jontan perbedaanya ya waktu pembayarannya ada langsung dan tidak langsung.
2	Apakah dalam jual beli sapi secara hutang dan kredit itu memiliki perbedaan?	kredit berarti itu sama saja di hutang. Hanya kalau orang-orang sini bilang kredit/hutang itu sama kalau hewan sapi dihutang pembayarannya tidak langsung dikasih. Artinya kredit itu hanya pembahasaannya saja
3	apakah bapak pernah membeli sapi dengan cara dikredit atau di hutang? Dan apakah bapak	Iya saya pernah membeli, dan saya melakukan pembayaran dengan sistem kredit/hutang. Dan benar saya membeli

	pernah membeli sapi Ibu Juweni?	sapinya Bu Juweni. Saya membeli 2 ekor sapi dengan harga 19 juta, dengan tempo waktu 5 bulan pembayaran.
4	Bagaimana proses awal bapak mendapatkan pelanggan yang mau sapinya dibeli dengan sistem kredit/hutang?	saya mendatangi rumah peternak saya juga menawarkan pilihan harga, kalau mau sapinya di dihutang dulu saya mau kasih harga lebih mahal, tapi kalau gak mau ya saya beli cash tapi harganya normal, karna itu juga modalnya saya pakai putarkan lagi. Kemudian setelah itu saya membeli sapinya, karna pemilik sapi menerima tawaran saya dengan dihutang dengan harga yang lebih tinggi.
5	Setelah itu bagaimana cara melakukan perjanjian dalam jual beli ini? dan apakah ada jaminan atau perjanjian secara tertulis?	Saya bertaanya kepada penjual Mau tidak saya beli sapinya dikredit dulu, ituhari jawabanya mau, jadi saya bawalah sapinya pulang untuk saya jual kembali karna uangnya saya untuk putar modal lagi, dan pembayaranya saya kasih kalau sudah jatuh tempo, sesuai harganya.
6	Bagaimana cara kesepakatan untuk menentukan harga jual sapi tersebut?	Sebelum saya dan penjual sapi menyepakati harga sapi tersebut, terlebih dahulu saya melihat atau mengecek kondisi sapi tersebut agar bisa mengetahui kisaran harga yang cocok untuk sapi yang mau saya beli.
7	Dan bagaimana pembayaran jual beli sapi menggunakan sistem hutang ?	Sesuai kesepakatan saya dengan penjual sapi yang telah kami setujui, kami telah sepakat saya membayar dengan cara hutang atau kredit. Dengan batas waktu 5 bulan, tetapi saat itu saya belum bisa melunasi langsung pada jatuh tempo.
8	Apakah dalam pengembalian pembayarannya terdapat suatu cidera dalam perjanjian yang anda lakukan?	Didalam kesepakatan yang telah saya setujui dengan penjual sapi tersebut saya memang merasa melakukan sedikit cidera janji yang dimana saya terlambat melunasi pembayaran sapi yang telah saya beli.
9	Apa faktor yang menyebabkan sehingga anda melakukan suatu cidera janji atau wanprestasi?	Ada beberapa faktor yang menyebabkan saya terlambat melunasi sapi yang sudah saya beli. Salah satu penyebabnya adalah karna pada waktu itu pandemic covid dan berdampak kepada usaha saya yang pendapatanya turun drastis dan juga banyak

		konsumen saya yang tidak membeli daging sapi saya lagi, sehingga saya tidak kembali modal.
10	Apakah anda menyadari bahwa keterlambatan pembayaran tersebut dapat merugikan orang lain?	Saya sangat menyadari bahwa saya telah merugikan penjual sapi tersebut, akan tetapi itu juga bukan niat saya untuk terlambat melunasi pembayaran sapi dengan tepat waktu. Karena adanya pandemic covid yang menyebabkan tidak berjalannya usaha saya maka dari itu saya tidak mempunyai dana atau uang untuk melunasi sapi dengan lunas pada waktu tertentu.
11	Apakah bapak telah melakukan perubahan pembayaran secara sepihak dalam jual beli tersebut?	apa boleh buat saya juga sedang kesusahan mencari, modal putaran saya tidak mencukupi.

**Nama: Pak Nok**

**Jabatan: Pembeli**

**Waktu Wawancara: 26 Maret 2023**

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana pemahaman bapak mengenai jual beli sapi dengan dua harga kredit dan kontan?	Kredit itu sama saja hutang kecuali kalau kontan berarti langsung dibayar saat itu juga.
2	Apakah dalam jual beli sapi secara hutang dan kredit itu memiliki perbedaan?	kredit berarti itu sama saja di hutang. Hanya kalau orang-orang sini bilang kredit/hutang itu sama kalau hewan sapi dihutang pembayarannya tidak langsung dikasih. Artinya kredit itu hanya pembahasaannya saja
3	apakah bapak pernah membeli sapi dengan cara dikredit atau di hutang? Dan apakah bapak pernah membeli sapi pak Semin?	Iya saya pernah membeli, dan saya melakukan pembayaran dengan sistem kredit/hutang. Dan benar saya membeli sapinya Ibu Jaini. Saya membeli 1 ekor sapi dengan harga 10 juta, dengan tempo waktu 2 bulan pembayaran.
4	Bagaimana proses awal bapak mendapatkan pelanggan yang mau sapinya dibeli dengan sistem kredit/hutang?	cara saya mencari pelanggan yaitu dengan mendatangi kerumah peternak dan menanyakan apakah mau menjual sapi kepada saya. Kemudian saya memberikan tawaran dengan pilihan kepada peternak mengenai harga jual sapi. Bagaimana jika sapi tersebut saya

		beri harga lebih mahal, tetapi dengan syarat dihutang terlebih dahulu tetapi jika cash maka saya membeli sapi tersebut dengan harga normal.
5	Setelah itu bagaimana cara melakukan perjanjian dalam jual beli ini? dan apakah ada jaminan atau perjanjian secara tertulis?	Pada saat saya melakukan perjanjian dengan penjual sapi tersebut, kami berbincang untuk melakukan transaksi jual beli sapi akan tetapi kami tidak melakukan perjanjian dengan secara tertulis kami hanya bermodalkan kepercayaan masing-masing.
6	Bagaimana cara kesepakatan untuk menentukan harga jual sapi tersebut?	Dari hasil perbincangan kami menyepakati harga dengan melihat kondisi sapi, jenis sapi, umur sapi.
7	Dan bagaimana pembayaran jual beli sapi menggunakan sistem hutang ?	Dari kesepakatan kami berdua saya tidak langsung membayar pada waktu itu, akan tetapi saya boleh membayarnya setelah 2 bulan setelah membawa sapi tersebut.
8	Apakah dalam pengembalian pembayarannya terdapat suatu cidera dalam perjanjian yang anda lakukan?	Kesepakatan yang telah kami lakukan ternyata saya melakukan kesalahan karena saya tidak bisa menunasi sapi tersebut dengan jangka waktu 2 bulan.
9	Apa faktor yang menyebabkan sehingga anda melakukan suatu cidera janji atau wanprestasi?	Ada faktor-faktor yang menyebabkan saya terlambat melunasi sapi tersebut, tapi mohon maaf sebelumnya saya tidak bisa menyebutkan alasan saya karna itu menyangkut hal privasi saya.
10	Apakah anda menyadari bahwa keterlambatan pembayaran tersebut dapat merugikan orang lain?	Saya paham dengan kesalahan saya yang tidak membayar tepat waktu dan itu yang menyebabkan kerugian terhadap penjual sapi tersebut. akan tetapi saya sudah menjelaskan kepada penjual sapi tersebut apa alasan saya terlambat melunasi sapinya.
11	Apakah bapak telah melakukan perubahan pembayaran secara sepihak dalam jual beli tersebut?	Kalau itu saya tidak ada niat sama sekali hanya dikarenakan situasi yang tidak ada lagi pilihan lain.

**Nama: Pak Suyut**

**Jabatan: Pembeli**

**Waktu Wawancara: 29 Maret 2023**

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana pemahaman bapak	Jual beli kredit dengan kontan

	mengenai jual beli sapi dengan dua harga kredit dan kontan?	perbedaannya ya waktu pembayarannya ada langsung dan tidak langsung. Jadi kalau kontan dibayar langsung.
2	Apakah dalam jual beli sapi secara hutang dan kredit itu memiliki perbedaan?	jual beli kredit kalau sapi itu dihutang, tapi tergantung kedua pihak. Biasanya klo pembayaran heran itu beda dengan barang. Biasanya barang ada yang dicicil tetapi kalau hewan hanya ditentukan saja jatuh temponya berarti sudah harus sudah lunas.
3	apakah bapak pernah membeli sapi dengan cara dikredit atau di hutang? Dan apakah bapak pernah membeli sapi pak ibu Jaini?	Iyaa saya pernah membeli dengan cara itu, dan memang benar saya telah membeli sapi Pak Suwarno, 1 ekor sapi 9 juta tempo 3 bulan.
4	Bagaimana preses awal bapak mendapatkan pelanggan yang mau sapinya dibeli dengan sistem kredit/hutang?	Kebanyakan pembeli memang yang mendatangi peternak lebih dulu. Karna kita sangat membutuhkan pelanggan. Ituhari juga saya mendatangi kerumah bu Jaini
5	Setelah itu bagaimana cara melakukan perjanjian dalam jual beli ini? dan apakah ada jaminan atau perjanjian secara tertulis?	Saat kami sepakat sapinya saya beli. Memang benar dalam perjanjian ini penjual dan pembeli tidak melakukan perjanjian secara tertulis atau dalam bentuk kwitansi pembayaran. Penjual dan pembeli hanya menggunakan akad jual beli dengan mengandalkan rasa saling percaya saja karena bagi kami hal seperti itu sudah biasa, dan tidak ada yang mengetahui jika akan terjadi sesuatu yang tidak diinginkan.
6	Bagaimana cara kesepakatan untuk menentukan harga jual sapi tersebut?	Saya melihat sapi tersebut sesuai dengan kriteria postur tubuh sapi tersebut.
7	Dan bagaimana pembayaran jual beli sapi menggunakan sistem hutang ?	Saya membawa sapi tersebut terlebih dahulu dan memberikan tempo waktu untuk langsung melunasi.
8	Apakah dalam pengembalian pembayarannya terdapat suatu cidera dalam perjanjian yang anda lakukan?	Saya terlambat memberikan pembayarannya.
9	Apa faktor yang menyebabkan sehingga anda melakukan suatu cidera janji atau wanprestasi?	Saya kekurangan dari segi ekonomi, apalagi bisnis saya juga tidak berjalan dengan yang sa harapkan.
10	Apakah anda menyadari bahwa keterlambatan pembayaran tersebut dapat merugikan orang	Saya membeli sapi kemudian saya jual kembali. saya memberanikan ambil keputusan dengan menghutang sapi



	lain?	agar bisa menutupi hutang-hutang yang lain, mungkin ini memberatkan pemilik sapi. saya sempat meminta maaf dan meminta kelonggaran waktu lagi.
11	Apakah bapak telah melakukan perubahan pembayaran secara sepihak dalam jual beli tersebut?	Sebenarnya tidak ada yang merubah, seiringnya waktu tidak terasa hingga terlewatkan batasnya.





**Lampiran 5:**

**DOKUMENTASI**



Wawancara bersama Pak Sumaryono (Kepala Desa Mekarjaya)



Wawancara bersama Pak B Sarjono (Imam Desa)



Wawancara bersama Ibu Juweni (Penjual)



Wawancara bersama Pak Semin (Penjual)



Wawancara bersama Ibu Jaini (Penjual)



Wawancara Bersama Pak Suwarno (Penjual)



Wawancara bersama Pak Paijo (Pembeli)



Wawancara bersama Pak Nok (Pembeli)



Wawancara bersama Pak Rozak (Pembeli)



Wawancara bersama Pak Suyut (Pembeli)





## Lampiran 6:

### SURAT IZIN PENELITIAN

**PEMERINTAH PROVINSI SULAWESI TENGGARA**  
**BADAN KESATUAN BANGSA DAN POLITIK**  
Jl. Made Sabara No.6 ☎ (0401) 3121370 Fax (0401) 3129670-3129800 Kendari 93111 Email kesbangpolprov.sultra@yahoo.co.id

Kendari, 14 Maret 2023

K e p a d a  
Yth. Bupati Konawe Selatan  
C.q. Sekretaris Daerah Kabupaten Konawe Selatan,  
di - **Andoolo.**

Nomor : 070/162/III/2023  
Lampiran : -  
Perihal : **Rekomendasi Penelitian.**

Berdasarkan Permendagri Nomor 3 Tahun 2018 tentang Penerbitan Surat Keterangan Penelitian, maka Badan Kesatuan Bangsa dan Politik Provinsi Sulawesi Tenggara, menindaklanjuti surat Dekan Fakultas Syariah Institut Agama Islam Negeri Kendari Nomor 0169/In.23/TU.S/PP.00.9/03/2023 Tanggal 10 Maret 2023 perihal permohonan Izin Penelitian dalam rangka penyusunan Skripsi dengan judul "**Analisis Wanprestasi Jual Beli Sapi dengan Dua Harga Kredit dan Kontan Perpektif Hukum Ekonomi Syariah (Studi di Desa Mekarjaya Kecamatan Baito Kabupaten Konawe Selatan)**". Tujuan Penelitian ini adalah untuk mengetahui praktek dan tinjauan hukum Islam terhadap Wanprestasi dalam perjanjian Jual Beli Sapi dengan Dua Harga Kredit dan Kontan di Desa Mekarjaya Kecamatan Baito Kabupaten Konawe Selatan.

Setelah meneliti surat dan proposal yang dilampirkan, maka pada prinsipnya Pemerintah Provinsi Sulawesi Tenggara menyetujui, dan diberikan Rekomendasi kepada :

N a m a : **Devy Yulyasari**  
Nomor Stambuk : 19020102047  
NIK : 7405204107010018  
Program Studi : Hukum Ekonomi Syariah (Mua'malah)  
Tlp / HP. : 0822 5209 1027  
Untuk : Melakukan penelitian sebagaimana tersebut di atas.  
Lokasi penelitian : **di Desa Mekarjaya Kecamatan Baito Kabupaten Konawe Selatan.**  
Lama penelitian : 3 (tiga) Bulan yaitu mulai Bulan Maret s/d Mei 2023

Sehubungan hal tersebut di atas, kepada Peneliti diharapkan :

1. Senantiasa menjaga keamanan dan ketertiban serta mentaati peraturan perundang undangan, Agama dan Adat Istiadat yang berlaku ;
2. Tidak melakukan kegiatan lain, selain judul penelitian dimaksud.
3. Adakan koordinasi dengan instansi terkait dan aparat keamanan selama pelaksanaan kegiatan;
4. Menyampaikan laporan tertulis hasil penelitian 1 (satu) expl kepada **Gubernur Sulawesi Tenggara Up. Kepala Badan Kesbang dan Politik Prov. Sultra** selambat-lambatnya 6 (enam) bulan setelah penelitian dilaksanakan.

Rekomendasi ini dinyatakan tidak berlaku apabila ternyata pemegang tidak mentaati ketentuan tersebut di atas.

Demikian disampaikan dan atas kerjasama yang baik diucapkan terima kasih.

a.n. **KEPALA BADAN KESBANG DAN POLITIK**  
**PROVINSI SULAWESI TENGGARA,**  
**SEKRETARIS**  
  
**HARDIN, S.E., M.E**  
Pembina Gol. IV/a  
NIP. 19680625 199008 1 001

Tembusan :  
1. Gubernur Sulawesi Tenggara (sebagai laporan) di Kendari;  
2. Kapolda Sultra di Kendari;  
3. Dekan Fakultas Syariah IAIN Kendari di Kendari;  
4. Kepala Badan Kesbang dan Politik Kab. Konawe di Andoolo;  
5. Yang bersangkutan.



**PEMERINTAH KABUPATEN KONAWA SELATAN  
KECAMATAN BAITO  
DESA MEKAR JAYA**

Alamat : Jln. Mataram Blok B No. 01 HP: 08138268897 Kode Pos. 93383

**SURAT KETERANGAN**  
Nomor: 036/DMJ/IV /2023

Yang bertanda tangan dibawah ini , Kepala Desa Mekar Jaya. Kec. Baito Kab. Konawe Selatan menerangkan bahwa :

Nama : DEVI YULYASARI  
NIK : 74052204107010018  
Pekerjaan : Mahasiswa  
Nim : 19020102047  
Prodi : Hukum Ekonomi Syariah ( Mua'malah)  
Fakultas : Institut Agama Islam Negeri Kendari  
Lokasi penelitian : Desa Mekar Jaya, Kec. Baito Kab. Konawe Selatan

Bahwa nama diatas telah melaksanakan penelitian dan pengumpulan data selama 1 (tiga) bulan yaitu mulai Bulan Maret s/d April 2023, dalam rangka penyusunan skripsi dengan judul penelitian : **" Analisis Wanprestasi Jual Beli Sapi dengan Dua Harga Kredit dan Kontan Perpektif Hukum Ekonomi Syariah ( Studi di Desa Mekar Jaya Kecamatan Baito Kab, Konawe Selatan) "**

Demikian Surat Keterangan Penelitian ini kami buat dan di berikan kepada yang bersangkutan untuk dipergunakan sebagaimana mestinya.

Mekar Jaya, 27 April 2023  
Kepala Desa Mekar Jaya  
  
SUMARYONO, S.Sos



## RIWAYAT HUDUP



### BIODATA

#### I Identitas Data

1. Nama : Devi Yulyasari
2. Tempat Tanggal Lahir : Kendari, 1 Juli 2001
3. Jenis Kelamin : Perempuan
4. Status Perkawinan : Belum Menikah
5. Agama : Islam
6. Nomor HP : 082290307752
7. Alamat Rumah : Desa Mekarjaya, Kec. Baito, Kab. Konawe Selatan
8. Alamat Email : [deviyulyasari18@gmail.com](mailto:deviyulyasari18@gmail.com)

#### II Data Keluarga

1. Nama Orang Tua
  - a. Ayah : Kuncoro  
Pekerjaan : Petani
  - b. Ibu : Wartini  
Pekerjaan : Ibu Rumah Tangga
2. Nama Saudara Kandung
  - a. Andre rizki Irawan

#### III Riwayat Pendidikan

1. TK Al-Huda
2. SD Negeri 5 Baito
3. SMP 10 Konsel
4. SMA 15 Konsel

Kendari, 29 Mei 2023

Penulis Skripsi

Devi Yulyasari

19020102047